

心寺長老
高口恭行師

うえまち



新縁起

四天王寺 勘学部
文化財係主任・学芸員
一本崇之

第34回

神仏分離の波

春秋二度先祖代々の靈の菩提を弔ふ彼岸、分けて気候の好い春の彼岸其の参詣人の数の多い事といったらあの広い境内が人で埋まる位だ。此の数多の善男善女が前述べた道を行列の様に続いて行く、婦人連や娘も若きも女も子供も互に見失ふまいと手を取り合って行く。婦人連や娘達は此の人込みの中で衣裳比べの心地して、お互に美装をこらし日傘をさして出て行きしものであった。

(日垣明貫「明治初年の四天王寺春の彼岸詣り」「上方」第二十七号)

これは画家の日垣明貫の明治初年の回想記です。明治時代に入つても、春秋の彼岸ともなると、四天王寺の境内はかわらず多くの賑わいをみせていました。その一方で、明治新政府によって着手された神仏分離政策の波が大阪にも押し寄せていました。かつて生國魂神社には「生玉十坊」と呼ばれる宮寺がありましたが、明治3(1870)年に、社地内の寺院を取り払つて退去するよう命令が下っています。十坊は高野山宝性院の末寺であったことから、本山を通じて仏寺の存続を大阪府に嘆願したものの受け入れられず、同年5月には神祇官より十坊の僧の還俗(僧籍)を解いて俗人となること)が通達さ

れました。この通達では、居住を継続するためには仏像・仏具を焼却し、仏堂を取り払うという厳しい条件がありました。突きつけられ、こうして僧たちは退去し、生國魂神社の宮寺はすべて撤去されたのでした。また住吉大社でも神宮寺が廃絶となり、西塔は徳島・切幡寺に売却・移築されています。



明治5年の四天王寺

奈良・平安期に、神社・寺院、宮殿などの建設を担当した部門を木工寮(もくりょう)と称する仏堂に改められています。また四天王寺の鎮守社の役割を果たしていた安居神社などは、四天王寺から完全に分離されました。その一方で、明治新政府によって着手された神仏分離政策によって、生國魂神社には「生玉十坊」と呼んだ。

江戸期に創られた落語『大工調べ』では、少工も大工と呼び、本来の大工は棟梁(とうりょう)と言つてゐる。演題の「調べ」とは、吟味・裁き(裁判)の意味である。



腕は良いが少し頭の弱い大工の与太郎が、仕事場に出て来ないのを心配した棟梁の政五郎が長屋を訪れる、手持ちのお金を出しても、心配した棟梁の政五郎が返してくれば、家賃を滞納したため家主(いえぬし)に道具箱を取り上げられたこと分かる。政五郎は、道具箱を返してくれないと言つて、家主は「少し足りない」と言つて、道具箱を返してくれない。そこで政五郎が家主の所に出かけ、「今日

※本連載は「うえまち号外」掲載分以外も、Webでご覧いただけます(「ノート うえまち」で検索)。

話をよく聞く人をトップに選ぶことで、組織は一致団結し業績向上が図れる。

前の文を後ろ文の手段とするなら右のようになり、条件ならば「話をよく聞く人をトップに選べば、組織は一致団結し業績向上が図れる。」と書かなくてはいけません。また、「選んでいるので」と書けば前文の文は理由になります。手段と条件、理由では伝えたいニュアンスが微妙に異なります。自分の思いを正しく伝えるためにも、きちんと言葉を補い、適した表現になるよう心掛けてください。

2022年3・4月号
号外 2022 4

発行:NPO法人まち・すまいづくり
発行人:竹村伍郎
TEL&FAX:06-6779-7222
http://www.machi-sumai.com/
uemachi@machi-sumai.com
〒543-0043
大阪市天王寺区勝山1-11-29

らくご
ハローワーク

相羽秋夫の

名奉行『大工調べ』で済むる知恵

第4職

は急なことなので、改めて不足分を持つてくる」と掛け合う。しかし家主は頑(がん)として聞き入れない。怒り心頭に発した政五郎は、事の次第を認(したた)めて奉行所に訴え出る。

お裁きとなり、双方の言い分を聞いた奉行は、政五郎には不足分を全額支払えと命ずる。家主に対しても、「道具箱を預かることは、質屋のする行為だ。その鑑札のないおまえに資格はない」と咎める。さらに、道具箱を与太郎に戻し、取り上げていた期間の大工の手間賃として、与太郎が払いを命じて、一件落着となっていました。奉行が政五郎に「徒弟を思いやる心に感服した。さすがに大工は棟梁(細工は粒々)と誉めると、政五郎「へえ、調べ(仕上げ)を御覧(ごろう)じろ。」

どうにも中途半端な文章です。読点の前と後ろがなんとなくかみ合わないだけではなく、前の文が後ろの文の「手段」なのか、「条件」なのかもよくわかりません。実は、こうしたミスは意外と多くて、書き手が読み手の立場になつて読み返していくことがあります。手段が条件かは書き手が工を在籍させ仕事の受注をする比較的規模の小さい工務店や、大手総合建設業者(ゼネコン)などに変貌した。古代の宮大工組織からゼネコンに成長したのが大阪市天王寺区にある株式会社金剛組である。かつて筆者は、この会社で講演の機会を得たことがある。

ちなみに大合唱で新年を迎えるのは、「第九」である。

話によく聞く人をトップに選び、組織は一致団結し業績向上が図れる。

大人のための
文章教室

ライター・編集者 松本正行

